

Editorial

F. Acín

Es un privilegio y un reto haber asumido la dirección de *Angiología*. Plataforma de expresión de los angiólogos y cirujanos vasculares españoles, tiene una larga trayectoria de revista decana en nuestra especialidad. Fundada a mediados del siglo pasado y dirigida sin interrupción por los hermanos Martorell, comenzó una nueva etapa en enero de 2001 bajo la dirección del Dr. M. Cairols. Los objetivos que se propuso y que expresó en el editorial de enero-febrero de dicho año, los ha conseguido o al menos ha señalado el camino para lograrlos. Al aceptar la dirección, es mi meta completar los logros y ampliarlos en la medida de lo posible.

Quisiera comenzar con la presentación del nuevo equipo directivo. Tengo la fortuna de contar con la colaboración de la Dra. M.^a Paz Martorell, cuya experiencia de largos años al frente de la revista será trascendental para alcanzar los objetivos, y del Dr. Albert Clará, secretario actual de la SEACV, trabajador infatigable cuyo nivel científico y humano ha logrado despertar no sólo mi atención, sino también mi amistad. En compañía de ambos nos enfrentaremos al que espero que sea un largo viaje lleno de fru-

tos para la revista y, por tanto, para los miembros de la SEACV.

La misión de *Angiología* es clara: debe constituir el órgano de expresión de todos aquellos angiólogos y cirujanos vasculares que se identifiquen con su proyecto, esto es, de la SEACV y sus diferentes capítulos y sociedades territoriales. Por tanto, debe estar abierta sin personalismos a quien desee expresar su opinión en los aspectos concernientes a nuestra especialidad y áreas afines, sea en el ámbito del conocimiento científico, técnico, organizativo o ético. Nuestro objetivo será continuar la mejora en la calidad y reconocimiento de *Angiología* perseguida ya por el anterior equipo directivo, cuyas frases de recibimiento y halago hacia nosotros en el editorial del número anterior mostraban su amabilidad y buenos deseos.

Aceptando de antemano las limitaciones que nos irán sorprendiendo en nuestra futura labor, es nuestro deseo impulsar definitivamente la revista. Para ello, en esta ‘tercera etapa’, abordaremos cambios en el Comité Editorial, adaptándolo a funciones concretas y dinamizando su composición. Cualquier decisión que adoptemos al respecto implicará controversia. No podemos satisfacer las aspiraciones de todos y tampoco tenemos la fórmula mágica para medir con justicia a los posibles candidatos.

El Consejo Directivo ha decidido ofrecer en principio a todos los responsables de unidades o servicios docentes del país la posibilidad de formar parte

Servicio de Angiología y Cirugía Vascular. Hospital Universitario de Getafe. Getafe, Madrid.

Correspondencia: Dr. Francisco Acín. Servicio de Angiología y Cirugía Vascular. Hospital Universitario de Getafe. Ctra. de Toledo, km 12,5. E-28905 Getafe (Madrid). E-mail: director@revangiol.com

© 2005, ANGIOLOGÍA

como miembros del Comité Editorial. Para ello, tendrán que manifestar su deseo de pertenecer y a la vez aceptar el compromiso de colaboración formal con la revista. Este compromiso se concretará en el envío de originales o en la promoción de los mismos desde su unidad, en la realización previo encargo de artículos de revisión, notas clínicas y editoriales, etc. Un mínimo anual garantizará su permanencia continua- da en el Comité Editorial.

Somos conscientes de que muchos colegas, no responsables de servicios o unidades, pueden tener mayor mérito para participar en dicho Comité. Les pedimos compresión y los animamos a continuar colaborando con *Angiología*. Cualquier selección de candidatos por nuestra parte en este punto de partida podría ser considerada arbitraria. Tenemos voluntad de reconsiderar periódicamente la composición del Comité Editorial y, dependiendo del grado de implicación y su deseo de participación, podrán formar parte del mismo todos los que lo soliciten y acrediten el mérito. Los miembros del Comité Científico de la SEACV formarán parte del grupo de revisores de la revista. Los miembros extranjeros del Comité serán revalidados o no según su deseo y con el tiempo sería un ob- jectivo contar con un Comité Editorial Internacional que colaborara en la difusión de *Angiología*. Todos estos cambios irán viendo la luz de forma progresiva.

Hace cinco años, el Dr. Cairols solicitó a todos los socios de la SEACV su colaboración voluntaria como posibles revisores en diferentes áreas temáticas. Nos proponemos renovar y actualizar la base de datos para ampliar el número de asesores en los dife- rentes apartados del conocimiento y no sobrecargar de trabajo al Comité Científico de la SEACV. A todos ellos se les reconocerá su contribución en el último número del año.

En esta ‘tercera etapa’ que comienza, los cambios se hacen inevitables. Sólo el tiempo reflejará los posibles aciertos. En los últimos años se ha mejorado la calidad tanto del contenido como de la presenta- ción. La revista ha aumentado su difusión y su pagi-

nación, pero sigue habiendo un objetivo fundamental pendiente: debemos conseguir su inclusión en Medline. El rechazo de la solicitud lleva años de penalización, por lo que tenemos que trabajar duro, con la ayuda de todos, para conseguir que sea posible planteárnoslo para el año 2006.

Se ha establecido de forma definitiva en la revista la ‘revisión por pares’. Constituye un proceso complejo, lento en su desarrollo y a veces arbitrario por falta de criterios homogéneos en algunos revisores. La labor del revisor es ardua: algunos son muy exquisitos en su colaboración, revisan el tema en cuestión e invierten bastante tiempo en emitir su dictamen; otros revisores, quizás confiados en sus cono- cimientos, juzgan con rapidez el artículo y aportan críticas poco formales. Algunos informes pueden adolecer de ausencia de criterios epidemiológicos o estadísticos ajustados. Es decir, nos podemos enfren- tar a críticas constructivas que, de forma objetiva, mejoren la calidad de la publicación, o bien a críticas de- structivas –o lo que sería peor, arbitrarias– que dificulten el proceso de edición y perjudiquen la revista. Otras veces, los informes pueden ser con- tradictorios. En la medida de lo posible, el Equipo Edi- torial intentará arbitrar medidas objetivas que eviten estos desequilibrios. La más importante, con la col- laboración de todos, será lograr un amplio equipo de revisores expertos en temas definidos. El proceso de ‘revisión por pares’ es imperfecto, pero no conoce- mos otro mejor. Se mantendrá el anonimato de auto- res y revisores, y pedimos encarecidamente que nos guie- mos por el básico principio ético de ‘no juzgar como no desearíamos ser juzgados’.

Uno de los puntos trascendentales para mejorar la relación con los autores será acortar al máximo el tiempo entre la recepción del artículo y la decisión final de su publicación por el Comité de Dirección. Hemos marcado como objetivo un tiempo menor de 40 días para el proceso global de recepción, revisión por pares, corrección de autores y decisión final. Este plazo ajustado será posible si realizamos todo el pro-

ceso *on-line*. Viguera Editores ha demostrado su agilidad y competencia al respecto.

Para adaptarnos mejor a los intereses de los lectores hemos decidido ampliar de forma progresiva las secciones temáticas. Intentaremos que las revisiones y los artículos de opinión formen una sección fija en cada número. En el momento actual tenemos que solicitar a los investigadores un mayor número de originales para poder conformar un adecuado fondo editorial que garantice nuestro futuro. Sabemos que sólo un número limitado de ellos interesarán al colectivo general de cirujanos y tendrán aplicación en su práctica clínica. Deberíamos tender a un equilibrio de los contenidos de investigación básica o clínica con otros contenidos instructivos que nos actúan licen los conocimientos y repercutan en nuestra actividad asistencial. Esta selección de contenidos podrá realizarse de forma dinámica, incrementando la comunicación con el lector. En este sentido, fomentar las cartas al director y solicitar artículos de revisión o comentarios a los originales por invitación, incrementará el debate y ampliará el interés del contenido para el lector. Todo ello será posible en la medida en que seamos capaces de ampliar el fondo editorial de artículos.

Una sección especial en la que vamos a poner gran empeño en esta etapa será la de 'Formación Continuada'. El Dr. Clará será el responsable de coordinarla y tratará de conseguir, con artículos de lectura amena, que llenemos lagunas de conocimiento que todos tenemos. Habrá una sección de 'Imágenes Clínicas' de interés que, con un breve comentario, aporten experiencias peculiares y no usuales. Todos estos cambios se realizarán de forma paulatina, según las posibilidades.

En relación al formato de la revista, hemos optado por una reducción de los márgenes exteriores de la página manteniendo la calidad editorial. Tenemos la firme convicción de que contamos con el apoyo y el esfuerzo de todos para seguir llenando el contenido de los próximos números. Nuestro deseo sería lle-

gar a alcanzar una frecuencia mensual. Pretendemos continuar editando suplementos monográficos de las reuniones de la SEACV y sus capítulos, así como de cualquier contenido que consideremos relevante para los lectores. Esta iniciativa, que fue de la actual Junta de la SEACV, ha dado solidez a la revista en los últimos años. Renovamos por tanto el compromiso con los capítulos de la SEACV de hacer lo que esté en nuestra mano para ser el órgano de expresión del contenido de sus reuniones científicas, y los animamos a colaborar más activamente durante el resto del año. Sería deseable plantearse algún día la creación de subsecciones temáticas en la distribución de artículos, que mostraran la riqueza y variedad de la especialidad.

Hemos puesto en marcha la edición *on-line*, en formato PDF, del contenido total de la colección de *Angiología* desde sus comienzos, siguiendo un deseo expreso de nuestro presidente, el Dr. Fernando Vaquero. De forma paulatina queremos crear un buscador temático y de autores que permita localizar cualquier iniciativa de búsqueda en *Angiología* y facilite la citación bibliográfica de artículos publicados en la revista, elevando en lo posible su factor de impacto. A su vez, debemos intentar posicionarnos en lugares destacados de los buscadores temáticos *on-line* para ampliar la difusión de nuestra publicación.

No puedo terminar esta presentación sin declarar nuestra gratitud a todos. Al Dr. Fernando Vaquero, por ofrecernos el privilegio de desarrollar esta atractiva labor. A los miembros del Patronato de la Fundación de la SEACV, por su apoyo moral y económico, ya que seguro que tendrán que acudir en nuestra ayuda en el futuro. A los socios de la SEACV, quienes con sus cuotas y sus trabajos dan apoyo a la publicación y cuya colaboración científica futura la consolidarán como viable. Al equipo de Viguera Editores, cuya colaboración desde que asumimos la dirección ha sido excelente. Y, en fin, 'a todos', cuyo apoyo nos animará y cuyas críticas nos estimularán a mejorar. Gracias por adelantado.